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1.0 Nombrar una Comisión mista 
de carácter permanente, compuesta de 
seis miembros, tres de la Academia Co
lombiana de Histeria y tres de la So
ciedad Geográfica de Colombia, para . 
que con las bases ya adelantadas por 
esta Sociedad, continúe en el desarrol
lo de ese trabajo. 

2.0 Solicitar el apoyo del Gobierno 
Nacional, por conducto del respectivo 
Ministerio, para que · facilite a dicha 
Comisión el acceso a los distintos ar
chivos y mapotecas oficiales. 

3.0 Solicitar del Congreso Nacional 
que esta obra sea declarada de utilidad 
pública a fin de facilitar así la finan
ciación de ella, teniendo entendido que 
su desarrollo implica fuertes gastos no 
sólo para su publicación sino en su 
misma elaboración !iteraria y técnica". 

A segunda resolução referente ao 
"Atlas histórico-geográfico" teve a se
guinte redação: 

"El Segundo Congreso de Histeria 
y Geografia, Considerando: 

Que es conveniente para la ense
fianza objetiva de la histeria patria la 
publicación de un Atlas histórico-geo
gráfico que continúe la labor iniciada 
con el Atlas de MANUEL MARÍA PAZ, y 
en el cual figuren las modificaciones 
que haya sufrido la división política 
del país desde 1886 hasta ahora, junta
mente con los diversos cambies ocurri
dos desde esa fecha en sus limites in
ternacionales, Acuerda: 

1.° Crear una Comisión mixta per
manente, compuesta de seis miembros, 
tres de la Academia Nacional de His
teria y tres de la Sociedad Geográfica 
de Colombia, para que se ocupe espe
cialmente en este trabajo, acoplando 
las informaciones necesarias y dibu
jando los diyersos mapas a que ello 
diere lugar. 

2.0 Solicitar de la Oficina de Lon
gitudos y Fronteras su colaboración, 
también permanente, en esta obra. 

3.0 Estudiar la mejor manera de 
apoyar este trabajo con los recursos 
pecuniarios de la Academia Colom
biana de Histeria y de la Sociedad 
Geográfica de Colombia, y 

4.0 Solicitar dei Ministerio de Edu
cación Nacional un auxilio convenien
te para este trabajo, distribuído en 
cuotas anuales, y que puede apuntarse 
a los gastos de la Sección de Estensión 
Cultural de ese Despacho". 

PRIMEIRO CONGRESSO INDIGENIS
TA iNTER-AMERICANO DE 

PATZCUARO 

Entre os dias 14 e 24 de Abril de 
1940 realizou-se, em Patzcuaro, Mi
choacan, o Primeiro Congresso Indi
genista inter-Americano, em cujas 
sessões foram debatidos vários proble
mas sôbre a comunidade indígena da 
América. 

Fizeram-se representar nesse cer
tame todos os países da América Lati
na e os Estados Unidos da América que 
mandou ao Congresso a mais numero
~a comissão dentre todos que repre
sentaram as nações interessadas. 

O México também mostrou-se vi
vamente interessado tendo apresenta
do, através dos seus representantes 
oficiais, valiosas e oportunas contribui
ções. O próprio Presidente da Repú
blica Mexicana esteve pessoalmente · 
integrando a comissão do seu país, 
tendo oportunidade de discursar em 
nome do seu govêrno declarando que 
"aos indígenas devemos conferir di
reitos de homem, de cidadão e de tra
balhador, porque são membros de co
munidades ativas, como indivíduo de 
uma classe social que participa na ta
refa coletiva da produção". 

Todos os congressistas apresenta
ram interessantes teses sôbre o assunto 
que foi objetivo da reunião. Repre
sentou oficialmente o Brasil, o Senhor 
ROQUETE PINTO. 

BOLETINS DE ASSOCIAÇÕES INTEGRADAS NO C. N. G. 

BOLETIM DO CLUBE DE ENGENHARIA DO RIO DE JANEIRO 

RELATóRIO DO ANO DE 1940 

Srs. Sócios. 
De acôrdo com as disposições do Art. 48 

dos nossos Estatutos, a Diretoria e o Conselho 
Diretor submetem à consideração dos Srs. Só
cios do Clube de Engenharia o Relatório das 
principais ocorrências da nossa Associação du
rante o ano social findo em 31 de Dezembro 
último. 
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No correr dêsse ano faleceram os seguintes 
SÓCiOS: JOSÉ MONTEIRO FILHO, FERNANDO DEL

CROIX, ANGELINO BEVILAQUA, ALEXANDRE DUMAS 

FILHO, MANUEL DA SILVA MONTEIRO, ADOLFO JOSÉ 

DE CARVALHO, DEL VECCHIO, ANTÔNIO CARLOS DE 

ANDRADE, AMÉRICO DE ALMEIDA GUIMARÃES, GE

TÚLIO DE CARVALHO, TEMÍSTOCLES DE FREITAS, Au

GUSTO ELÍSIO DE CASTRO FONSECA, ALBERTO GOMES 
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LEITE DE CARVRLHO, ALFREDO DOLABELA PORTELA, 
MARCELO TAILOR CARNEIRO DE MENDONÇA, CÂNDIDO 
LucAs GAFFRÉE, MARro · DE FRANÇA MmANDA e 
FRANCISCO LOURErRO DE ANDRADE. A todos rende
mos o preito da nossa homenagem pelos valio
sos serviços que prestaram à Engenharia e ao 
país. Entre os sócios falecidos, encontra-se o 
Da. ADoLFO JosÉ DE CAl!VALHO DEL VECOHio, que 
era um dos mais competentes e cultos mem
bros do nosso Conselho Diretor. A Diretoria e 
o Conselho Diretor propõem à Assembléia o 
lançamento em ata de um voto de profundo 
pesar pela perda de tão dignos engenheiros e 
cidadãos. 

Processaram-se normalmente as sessões or
dinárias e extraordinárias do Conselho Diretor. 
Houve duas sessões especiais, destinadas a con
ferências proferidas pelo Sr. Professor DULCÍDIO 
PEREIRA, sôbre a "Formação de Técnicos para 
a indústria do Brasil", e pelo Sr. Engenheiro 
ERNESTO GEIGER, sôbre O "Emprêgo do bagaço 
da cana na fabricação da celulose". 

Durante as sessões ordinárias e extraordi
nárias foram debatidos os seguintes principais 
assuntos, sôbre os quais o Conselho Diretor 
votou várias conclusões, tôdas constando das 
atas publicadas na REVISTA DO CLUBE DE ENGE

NHARIA: 

1 - Regulamento dos serviços da RE
VISTA. 

2 -Regimento interno das sessões do 
Conselho Diretor. 

3 - Teses apresentadas pelo CLUBE ao 
9.o Congresso Brasileiro de Geografia, 
das quais foram relatores os nossos 
consócios: ALCIDES LINS, OSCAR WEINS• 
CHENCK, F. V. DE MIRANDA CARVALHO, 
LUIZ RODOLFO CAVALCANTI DE ALBUQUER
QUE FILHO, LUIZ VIEIRA, FRANCISCO SA
TURNINO BRAGA, CARLOS QUrRINO SIMÕES, 
JERÔNIMO MONTEIRO FILHO, JOSÉ LUIZ 
BATISTA, ARTUR PEREIRA CASTILHO, ANTÔ• 
NIO JOSÉ ALVES DE SOUSA, ARTUR DE 
MIRANDA RIBEIRO, MARCELO TAYLOR CAR
NErRO DE MENDONÇA e EVERARDO BÁ
CKHEUSER. 

4 - Relações entre o CLUBE e a Federa
ção Brasileira de Engenheiros. 

5 - Anteprojeto de lei de desapropriação, 
relatado por uma Comissão constituída 
pelos Srs. JOSÉ DE MIRANDA VALVERDE, 
JoÃo DE CosTA FERRErRA, ADROALDO JuN
QUEIRA AmEs, ARMANDO VIEIRA e JoÃo 
NORONHA SANTOS. 

6 - Anteprojeto da lei orgânica dos trans
portes, relatado por uma Comissão 
constituída pelos Srs. RAUL FERNANDES, 
LUIZ 0RSINI DE CASTRO, HORÁCIO ANTÔNIO 
DA COSTA, FELICIANO DE SOUSA AGUIAR, 
JOSÉ LUIZ BATISTA, V ÁLTER RIBEIRO DA 
Luz e ERNANI BITTENCOURT COTRIM. 

Os dois últimos pareceres foram encami
nhados ao Ministro da Justiça, depois de de
bate e aprovação unânime do Conselho Di
retor. 

O CLUBE se fez representar: 

1 - Na 3.a Reunião dos Laboratórios de 
Ensaios de Materiais, pelos Sra. ANTô
NIO ALVES DE NORONHA, AUGUSTO DE 
BRITO BELFORD ROXO, JOSÉ FURTADO SI
MAS, FELICIANO PENA CHAVES, DuLCÍDXO 
DE ALMEIDA PEREIRA, FERNANDO GOMES 
FERRAZ, DOMINGOS JOSÉ DA SILVA CUNHA, 
VÍTOR RIBErRO LEUZINGER, FILIPE DOS 
SANTOS REIS, EMÍLIO HENRIQUE BAUM
GARDT, OscAR MACHADO DA CosTA e. CÉSAR 
DO RÉGO MONTEIRO FILHO. 

2 - Na 2.a Convenção Nacional de Enge
nheiros, realizada em São Paulo, pe
los Senhores JoÃo GuALBERTO MARQUES 
PôRTO, VÁLTER RIBErRO DA Luz e JORGE 
LEAL BURLAMAQUI. 

3 - No IV Congresso Ferroviário Sulame
ricano, pelo Sr. ESTANISLAU LUIZ Bous
QUET. 

4 - No 9.° Congresso Brasileiro de Geo
grafia, realizado em Florianópolis, pelo 
Sra. EsTANISLAU Luiz BousQUET, VIRGÍ
LIO CORREIA FILHO, CARLOS QUrRINO SI
MÕES, MARCELO TAYLOR CARNErRO DE 
MENDONÇA, MÁRIO DE SousA, LuiZ Ro
DOLFo CAVALCANTI DE ALBUQUERQUE FI
LHO e JOSÉ FRANCISCO SILVA. 

5 - No III Congresso de Engenharia e Le
gislação Ferroviária, realizado em Belo 
Horizonte, pelos Srs. ARTUR PERErRA 
CASTILHO, JORGE LEAL BURLAMAQUI, ER· 
NANI BITTENCOURT CoTRIM, VÁLTER RI· 
BEII!O DA Luz, LUIZ GOMES DA PAIXÃO, 
FELICIANO DE SoUSA AGUIAR e EDMUNDO 
BRANDÃO P:ptAJÁ. 

Concorreu o CLUBE para as festas de co
memoração da semana do Engenheiro nas quais 
se fez representar por vários dos seus Direto
res e membros do Conselho, além de grande 
número de sócios. 

A Assembléia Geral foi convocada no dia 
3 de Junho para o fim especial de eleger a 
representação do CLUBE nas eleições para o 
Conselho Regional de Engenharia e Arquitetu
ra da 5.a Região. Foram eleitos representantes 
do CLUBE os Srs. JoÃo GuALBERTO MARQUES PôRTO, 
GASTÃO DE CARVALHO, MÁRIO FIALHO DE VALADA
RES, JERÔNIMO MONTEIRO FILHO, LUIZ RODOLFO 
CAVALCANTI DE ALBUQUERQUE FILHO, MÁRIO BELI
SÁRIO DE CARVALHO, CARLOS SOARES PERErRA, FE
LICIANO PENA CHAVES, ADOLFO MURTINHO, FRAN
CISCO MORErRA DA FONSECA, HERNANI DA MOTA 
MENDES, LUIZ DE A. PORTELA e OTÁVIO CUPERTINO 
DuRÃo. 

Foi distribuído, em sessão solene do Con
selho Diretor, O prêmio PAULO DE FRONTIN, re
latiVO aos quinquênios de 1930/1934 e 1935/1939, 
respectivamente aos Sra. HEITOR DA SILVA COSTA 
e JOÃO DE MENDONÇA LIMA, OS quais foram 
saudados pelo Sr. ALBERTO PIRES AMARANTE que 
falou em nome do Conselho Diretor. ' 

O CLUBE registou, com prazer, a visita, 
entre outras igualmente honrosas, do Sr. AN
TÔNIO VAQUER, Presidente do Centro Argentino 
de Engenheiros e da União Argentina de Asso
ciações de Engenheiros. 
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A Sra. CÁIIMEN PORTINHO foi eleita para O 
Conselho Diretor na vaga aberta em virtude 
da eleição dO Sr. ESTANISLAU LUIZ BOUSQUET 
para membro vitalício do mesmo Conselho. 

A Comissão Fiscal foi convocada no dia 10 
de Fevereiro para exame do balanço e contas 
do CLUBE. Após examinar pormenorizadamen
te todos os documentos, lavrou o parecer que 
será lido, discutido e votado na Assembléia 
Geral do corrente ano. 

0 balanço dO CLUBE DE ENGENHARTA 
foi examinado pela Comissão Fiscal, havendo 
O Suplente Sr. JOSÉ FRANCISCO SILVA substituído 
O nosso saudoso colega MARCELO TAYLOR CARNEt
RO DE MENDONÇA, já falecido. O parecer con
clue por aconselhar à Assembléia a aprovação 
do balanço e das contas respectivas, que foram 
encontradas em perfeita ordem pela digna 
Comissão Fiscal. 

Estão escrituradas à parte e depositadas na 
Caixa Econômica as doações TEIXEIRA SoARES, 
MANUEL AUGUSTO TEIXEIRA e PEDRO NOLASCO, bem 
como os respectivos juros vencidos, em um 
total de 56 :876$480. 

O Fundo Social soma 5.314:760$930, dele já 
excluída, como deve ser, a parte relativa às 
doações aludidas. 

Apesar de só haverem atingido a 4:320$000 
os donativos feitos ao CLUBE no correr do ano 
social findo, e de terem sido creditados ao 
Instituto dos Comerciários as importâncias de
vidas, desde Agôsto de 1938, (7:467$900) e pa
gos 7:376$100 de despesas autorizadas pela 
Administração anterior, a diferença entre a re
ceita e a despesa atingiu o saldo líquido, em 
dinheiro, de 16:235$300. Para êsse resultado 
muito concorreu a cobrança eficiente das jóias, 
quotas e remissões (22 :260$000 em 1940, contra 
4:570$000 em 1939) e dos sócios coletivos 
(7:000$000 em 1940, contra 5:500$000, em 1939). 

A Diretoria e o Conselho Diretor propõem 
à Assembléia Geral o restabelecimento do Prê
mio Rocha Miranda, pois a situação financeira 
do CLUBE já permite êsse restabelecimento. 
Certo, da adoção da medida proposta não im
portará lançar a crédito dó Prêmio aludido a 
renda auferida pelo CLUBE, durante o período 
em que esteve suspensa a distribuição do mes
mo Prêmio. 

Trata-se, apenas, de escriturar como patri
mônio do Prêmio, e não como patrimônio do 
CLUBE, as 27 apólices da doação testamentária 
do saudoso engenheiro LuiZ DA RocHA MIRANDA. 

Muitos são os serviços que a atual Dire
toria pretende executar, e para os quais pedirá 
oportunamente a necessária autorização da 
Assembléia Geral, quando devida. 
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Entre êsses serviços são de mencionar : 

1 - Reconstrução da sede do CLUBE, se e 
quando possível, de modo a obter me
lhor rendimento da valiosa área em 
que está construído o nosso atual edi
fício. Não é fácil a solução dêste pro
blema, havendo vários grandes cbstá
culos a vencer. A Diretoria se dedica 

· com afinco ao estudo da matéria, no 
sentido de propor-lhe solução ade
quada. 

2 -Reforma integral da nossa valiosa Bi
bÚoteca, o ·que em parte, depende da 
solução a dar ao !tem anterior. 

A Diretoria, porque considera justas as 
ponderações da Comissão Fiscal sôbre a falta 
dos inventários da "Biblioteca" e dos "Móveis 
e Utensílios", que constituem valores do Ba
lanço, providenciará, no correr do presente 
exercício, no sentido de atender àquelas pon• 
derações. 

Ainda continua dependente de solução, 
solicitada pela Diretoria última ao Sr. Presi
dente da República, o caso, aliás bastante sério 
para a vida financeira do CLUBE, dos impos
tos perdia!s da nossa sede. O CLUBE sempre 
gozou da Isenção do pagamento dêsses impos
tos, salvo na parte sublocada, mas foi revogada 
a disposição de lei que assim prescrevia. A 
Diretoria acredita que o Govêrno do pais, aten
dendo aos relevantes serviços que o CLUBE 
prestou e presta· ao Brasil, resolverá em favor 
do CLUBE a questão que ·lhe está afeta. 

A Diretoria está inteiramente ao dispor dos 
Srs. Sócios, que queiram quaisquer outras ex
plicações sôbre os assuntos do CLUBE perti
nentes à atual gestão. 

S. S. em 1 de Março de 1941 - SAMPAIO 
CORREIA, Presidente; JoÃo GUALBERTO MARQUES 
PôRTO, 1,o Vice-Presidente; LuiZ ONOFRE PINHEI
RO GUEDES, 2.0 Vice-Presidente; MÁIIIO BELISÁRIO 
DE CARVALHO, 1.0 Secretário; FRANCISCO SATUR
NINO DE BRITO FILHO, 2. 0 Secretário; JOAQUIM 
CATRAMBí, Tesoureiro; JoRGE LEAL BuBLAMAQUI, 
Bibliotecário. Membros do Conselho Diretor: 
JosÉ PIRES DO Rio, ARMANDO VIEIRA, JoÃo No
RONHA SANTOS, LUIZ RODOLFO CAVALCANTI DE AL
BUQUERQUE FILHO, MÁIIIO DE SousA, Luiz MENDES 
RIBEIRO GONÇALVES, MIRANDA RIBEIRO, JERÔNIMO 
MONTEIRO FILHO e JOAQUIM BERTlNO DE MORAIS 
CARVALHO. 
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